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劉結一劉結一：中國經濟韌性強潛力大活力足
長期向好態勢續鞏固增強 前景光明

全國政協十四屆二次會
議新聞發布會3月3日

下午舉行。大會新聞發言人
劉結一表示，中國經濟韌性
強、潛力大、活力足，推動
高質量發展具有良好基礎和
有利條件，經濟長期向好態
勢將持續鞏固和增強，前景
光明。今年，全國政協將繼
續助力鞏固經濟向好態勢，
就經濟領域重要問題開展形
式多樣的協商議政，積極建
言資政、凝聚各界共識，為
推進高質量發展作出貢獻。

大公報記者 張帥、倪巍晨
北京報道

3月4日全國兩會看點

3月4日上午
•十四屆全國人大二次會議將舉行預
備會議，選舉大會主席團和秘書
長，表決大會議程草案。預備會議
後，大會主席團舉行第一次會議。

3月4日12時
•十四屆全國人大二次會議在人民大
會堂舉行新聞發布會，大會發言人
就大會議程和人大工作相關問題回
答中外記者提問。

3月4日14時
•全國政協十四屆二次會議首場 「委
員通道」集體採訪活動在人民大會
堂舉行。

3月4日15時
•全國政協十四屆二次會議在人民大
會堂開幕。
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首場記者會精彩答問

Q：有觀點認為，中國經濟的復甦
面臨一些阻力，對此您怎麼看？

A：我國經濟韌性強、潛力大、活
力足，推動高質量發展具有良好基
礎和有利條件，經濟長期向好態勢
將持續鞏固和增強，前景光明。

Q：政協在助力中國經濟高質量發
展過程中能發揮什麼樣的作用？

A：今年，全國政協將繼續助力鞏
固經濟向好態勢，就經濟領域重要
問題開展形式多樣的協商議政，積
極建言資政、凝聚各界共識。

Q：如何評價大灣區深度融合、協
同發展？

A：四通八達的公路網絡、高效快
捷的通關措施讓大灣區實現 「一小
時生活圈」 ，大大便利了港澳地區
全國政協委員履職、工作和生活。
一位今年春節從香港到廣州、深圳
處理公務的港區全國政協委員用
「一日千里」 形容大灣區的發展，
非常貼切。

Q：推動民營經濟發展過去一年實
際成效如何？

A：一年來，各項促進民營經濟發
展壯大的政策聚焦解決實際問題、

破解發展難題，
提振了大家的信
心，增強了他們
的底氣。在宏觀
經濟持續向好的
大趨勢下，民營
經濟前景可期，
民營企業大有可
為。

大公報記者
張帥整理

據文旅部統計，今年春節假期8
天，全國國內旅遊出遊4.74億人次，
同比增長34.3%，國內遊客出遊總花
費6326.87億元（人民幣，下同），同
比增長47.3%，國內旅遊出遊人次和
國內遊客出遊總花費均大幅增長，創
歷史新高。 「這從側面反映出，人民
群眾提升生活品質的需求蘊含着巨大
消費潛能，是拉動經濟發展的強勁動
力。」 劉結一稱。

去年主要預期目標圓滿實現
2023年，中國經濟增長企穩回

升，國內生產總值超過126萬億元，比
上年增長5.2%，實現了5%左右的預
期目標。劉結一表示，委員們一致認
為，中國頂住外部壓力、克服內部困
難，經濟總體回升向好，經濟社會發
展主要預期目標圓滿實現，高質量發
展扎實推進，全面建設社會主義現代
化國家邁出堅實步伐。而展望未來，
「我國經濟韌性強、潛力大、活力
足，推動高質量發展具有良好基礎和
有利條件，經濟長期向好態勢將持續
鞏固和增強，前景光明。」

民營經濟前景可期 大有可為
劉結一介紹，全國政協聚焦推進

中國式現代化，就一系列宏觀經濟和
重要經濟議題協商議政，在助力經濟
發展方面開展扎實有效工作。他強
調： 「今年，全國政協將繼續助力鞏
固經濟向好態勢，就經濟領域重要問
題開展形式多樣的協商議政，積極建
言資政、凝聚各界共識，為推進高質
量發展作出貢獻。」

劉結一表示，全國政協委員中有
不少民營企業家，他們了解一線情
況、深知市場動態，積極反映民企發
展中的社情民意，為促進民營經濟健
康發展、營造良好營商環境建言獻
策。他續稱，一年來大家感到各項促
進民營經濟發展壯大的政策，聚焦解
決實際問題、破解發展難題， 「在宏
觀經濟持續向好大趨勢下，民營經濟
前景可期，民營企業大有可為」 。

劉結一指出，全國政協一直高度
關注民營經濟發展， 「助推民營經濟
發展壯大」 是政協履職實踐的一個傳
統。過去一年，全國政協圍繞促進民
營經濟高質量發展專題調研。堅持問
題導向，會同地方政協及有關部門、
律所、商會、民營企業家代表，深入
研究民企經營中遇到的實際困難，提
出完善民營經濟平等保護機制等建
議。另一方面，全國政協探索搭建助
推國企、民企協同發展的平台，組織
來自國企和民企的委員聯合開展走訪
考察，促進優勢互補和深度合作，助
力民企提升核心競爭力，為民營經濟
發展壯大增添動能。

劉結一補充說，全國政協今年初
召開的宏觀經濟形勢分析座談會上，
國務院有關部門和單位負責人聽取委
員意見建議、同委員互動交流，其中
就包括解決民企反映的突出問題、促
進民營經濟健康發展。他透露，全國
政協還將圍繞 「持續優化民營企業發
展環境」 開展民主監督性視察，圍繞
「清理拖欠企業賬款情況」 召開重點

關切問題情況通報會等，通過履職為
民企發展鼓幹勁、強信心、辦實事。

深入群眾調研
保障人民當家作主

全國政協十
四屆二次會議新

聞發布會3月3日下午舉行。大會新聞
發言人劉結一表示，人民政協是中國
政治生活中發揚社會主義民主、實踐
全過程人民民主的重要形式，是社會
主義協商民主的重要渠道和專門協商
機構。劉結一透露，全國政協十四屆
一次會議以來，舉辦各類協商活動94
場次，共有5087人次參加協商，1602
人次發言，充分反映廣大群眾的意見
和建議。

劉結一指出，政協堅持調研於協

商之前，把深入調研作為高質量協商
的工作基礎，組織引導委員深入基
層、深入群眾，多種方式開展調查研
究。很多調研直接深入社區和鄉村，
直接到居民和農戶家中聽真話、察實
情。有些調研持續聚焦同一主題，每
年進行 「回頭看」 ，跟蹤推動問題解
決和工作落實。人民政協將扎實推進
專門協商機構建設，不斷豐富有事好
商量、眾人的事情由眾人商量的制度
化實踐，為更好發展全過程人民民
主、保障人民當家作主作出積極貢
獻。 大公報記者張帥

提質增效

花絮

外交老將開場白 記者倍感溫馨
全國政協十四

屆二次會議3日舉
行首場新聞發布會，拉開了今年全
國兩會序幕。時隔三年，人民大會
堂新聞發布廳再次熱鬧非凡，
數百名記者在此迎來 「外交老
將」 劉結一作為全國政協大會
發言人的首秀。70分鐘發布
會，劉結一坦誠回答了中外媒
體關注的10個提問。

今年的全國兩會從 「雲
端」 走向現實，首場發布會的
會場從梅地亞新聞中心發布廳
重回人民大會堂。發布會對記
者的採訪不設限，中外媒體記

者雲集一堂。
15時許，着黑西裝、繫藍領帶

的劉結一準時步入會場。 「感謝大
家對政協大會的關注和重視！大會

秘書處新聞組將為你們的採訪報道
做好服務工作。」 劉結一的開場
白，令在場記者倍感溫馨。

面對媒體踴躍提問，發布會的
時長由原定60分鐘延長到70分
鐘，劉結一最後回答的問題也
相當 「接地氣」 。他說，一年
來，全國政協共開展了近2500
項 「服務為民」 活動，聚焦經
濟社會熱點，聚焦 「關鍵小
事」 ，聚焦講好政策，廣泛凝
聚共識。2024年，全國政協將
持續着力為群眾排憂解難，扎
實辦好有利群眾的實事。

大公報記者劉凝哲

同行情深 老記互採
都說 「同行是冤家」 ，

但今年全國兩會老記同行們
更多的是惺惺相惜。也許是疫情三年都沒有
見過如此大陣仗的採訪活動，那些在發布會
上獲得提問的 「幸運兒」 記者也成為 「場外
明星」 ，被同行們 「圍堵」 式追訪。

大公報記者馬靜成為發布會現場唯一獲
得提問機會的港媒。發布會一結束，她就被
多家媒體記者包圍。 「今年兩會上，港媒關
注什麼議題？」 「獲得提問的感受如何？」
同行的提問都切中要點。巴基斯坦聯合通訊
社記者阿斯加爾有幸獲得全國政協首場發布
會的第六個提問機會，他在會後接受眾多媒
體層層包圍。來自中阿衛視的記者方浩明是
一位伊拉克人。談及採訪話題，他表示對綠

色能源最為關心。 「伊拉克在綠色能源上的
經驗較少，而中國在科技和綠色能源等方面
的發展比較迅速。」

大公報記者劉凝哲、朱燁

▲獲得提問機會的 「巴鐵」 記者阿斯加爾被
同行包圍採訪。 大公報記者劉凝哲攝

以高質量協商服務高質量發展
政協大會發

言人劉結一在三
日的新聞發布會上，

17次提到 「高質量發展」 ，充分顯示
了高熱度。無論是盤點2023年履職首
年的 「成績單」 ，還是展望今年工作
「任務表」 ，高質量發展都是重點，
如金融高質量發展、人口高質量發
展、民營經濟高質量發展等。錨定
「國之大者」 ，心繫 「民之關切」 ，
以高質量協商、高水平建言服務中國
式現代化，助推高質量發展，成為貫
穿政協工作的主軸。

去年底中央經濟工作會議明確提
出， 「必須把堅持高質量發展作為新
時代的硬道理。」 高質量發展是全面
建設社會主義現代化國家的首要任
務，亦是中國式現代化的本質要求。
而圍繞大局來服務、推動高質量發
展，也成為政協工作致力堅持的 「硬
道理」 。

全國政協具有廣泛的代表性。在
與高質量發展密切相關的新質生產
力、科技自立自強、民營經濟發展等
等方面，政協委員中有許多科學家、
民營企業家、經濟學家，借由政協平
台，集思廣益、凝聚共識，暢通利益

要求表達渠道，為科學決策、民主決
策提供重要支撐，夯實國家治理基
礎。同時，最高決策層與基層一線
「零距離」 接觸，了解所思所需所
盼，打通難點堵點痛點，兼具排憂解
難、加油鼓勁雙重作用。

以民營經濟為例，如劉結一所
言，全國政協一直高度關注民營經濟
發展，助推民營經濟發展壯大是政協
履職實踐的傳統。去年中央出台的
「民營經濟31條」 確立了 「民營經濟
是推進中國式現代化的生力軍，是高
質量發展的重要基礎。」 目前，《民
營經濟促進法》起草工作已啟動，再
次傳遞出重要利好。多個民主黨派在
此次政協大會就法律起草提出了意見
建議，建言獻策。而全國政協還將圍
繞 「持續優化民營企業發展環境」
「清理拖欠企業賬款」 開展監督視
察、情況通報等。這都是以實際行
動，為民營經濟提供 「定心丸」 。

直面紛繁複雜的挑戰和多樣化利
益格局，尋求 「公約數」 、畫出 「同
心圓」 ，提供 「好聲音」 和 「金點
子」 ，為高質量發展的 「硬道理」 注
入正能量，正是政協應有的面貌與溫
度。

北京觀察
馬浩亮

大公報記者葛沖整理

▲外國記者在記者會上提問。 中通社

兩會瞬間

•全國政協十四屆二次會議新聞發布會3月3
日15時在人民大會堂舉行，大會新聞發言人
劉結一向中外媒體介紹本次大會有關情況並
回答記者提問。大公報記者中午12時半率先
來到人民大會堂前排隊，
等候進場，和其他港媒同
行排在最前面。以勤快敬
業聞名的港媒記者，在今
年報道全國兩會報道中仍
是最 「勤」 。

大公報記者張帥 掃一掃有片睇

港媒記者最「勤」

特寫


